

EL CONCISO.

SABADO 26 DE FEBRERO DE 1814.

*Año 7.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía,
y 3.º de la Constitucion política de la monarquía española.*

Dia 25. = *Ultima Junta preparatoria de la legislatura del año de 1814.* Leida el acta de la última Junta preparatoria, mandó el Sr. *Presidente de la diputacion permanente*, que se leyeran los art. 117 y 118 del reglamento interior de Cortes. Así se verificó, y en seguida se prestó el juramento á la Constitucion por todos los Sres. diputados presentes, acercándose á la mesa de dos en dos, y fueron 175 segun la lista que se leyó, concluido el acto del juramento. = En seguida dixo el expresado Sr. *Presidente*: se procede á la eleccion de oficios para las próximas Cortes, principiando por el de Presidente. = En efecto fue electo en primer escrutinio el Sr. *Albillos* por 94 votos, para Presidente. = En 2.º escrutinio para vice-Presidente sacó 86 votos (que no era la mayoria absoluta) el Sr. *Conde de Puñonrostro*. = Reclamó el Sr. *Cepero* y otros Sres. diputados contra esto, advirtiendo que no habiendo jurado ahora el Sr. Conde no podia obtener ningun oficio en las Cortes. = Sr. *Ostolaza* defendió que sí. = Contextóle el Sr. *Castanedo*. = El Sr. *Cepero* fixó la siguiente idea: en cumplimiento del art. 118 de la Constitucion declare la Junta preparatoria no haber lugar á deliberar sobre si tienen voz activa los diputados que no han prestado juramento. = Se leyó el art. 118, y declarado que la votacion no fuese nominal, como habia pedido el Sr. *Larrazabal*, fué aprobada la indicacion del Sr. *Cepero*. = En seguida manifestó el Sr. *Presidente de la diputacion permanente* que estaba esperando un Sr. diputado para prestar juramento. = Observaron algunos Sres. diputados, que, principiado el acto de las elecciones, no se podia interrumpir de ningun modo. = Se procedió á la eleccion de vice-Presi-

dente, y salió electo el Sr. *Ollér* por 101 votos. = Primer secretario el Sr. *Aldecoa* por 87, 2.º el Sr. *Ostolaza* por 85 votos, 3.º secretario el Sr. *Sanchez de la Torre* por 91 y 4.º secretario el Sr. *Gárate* por 94. = Concluido este acto dixo el Sr. *Ollér*, Presidente de la diputacion permanente: los Sres. Presidente y secretarios se servirán venir á ocupar sus respectivos asientos, con lo qual quedan instaladas las Cortes, y la diputacion permanente cesa en todas sus funciones. = En efecto, ocuparon sus respectivos asientos los Sres. Presidente y secretarios, y el primero pronunció un corto discurso análogo á las circunstancias. = Se levantó la sesion.

Sr. *Conciso*. La miseria, desnudez y falta de alimento que padecen los 16 niños, 10 niñas y 7 impedidos que actualmente se encuentran en el real colegio de los Desamparados de esta corte debe llenar de compasion á todo corazon sensible. Reducido su alimento diario por mucho tiempo á 9 lib. de lentejas mal condimentadas y 15 panes, se hallan sin el nutri- miento indispensable para prolongar su poco afortunada exis- tencia. Sus andrajosos vestidos, que en los niños se reducen á unos pantalones llenos de agujeros y unas chaquetas en el mismo estado, léjos de preservarlos del rigor de la estacion, apenas les cubren lo que el pudor necesita. Sus camas des- provistas de ropa, no merecen el nombre de tales, y en fin llegan sus escaseces al punto que teniendo para su educacion un maestro de primeras letras, ha sucedido algunas veces que ha tenido que suspenderles la enseñanza por carecer de libros, papel, tinta y plumas. Estas necesidades por el pronto se remedian con poco, pero hasta esto poco falta, y no en- cuentro una imposibilidad de proporcionarlo abriendo una suscripcion, publicando los nombres de los que se interesen en mejorar la suerte de estos miserables huérfanos y entregan- do su producto á uno de los dos alcaldes constitucionales pa- ra que con su caridad acostumbrada lo inviertan en el vestido y aseo, mas como no hay mejor predicador que el exemplo, yo aunque poco favorecido de la suerte ni de la fortuna, me suscribo por 100 rs. que entregaré publicando este anuncio,

en el punto que vmd. designe. Sirvase vmd hacer esta buena obra. =Madrid 15 de febrero de 1814.=Juan Antonio Sanchez.

Los editores, al publicar esto, no tienen otro objeto que el bien de la humanidad, estimulando la caridad y beneficencia de los habitantes de Madrid en favor de estos infelices desvalidos. Y como no se les oculta, y es bien notoria á todos la conducta del Sr. marques de las Hormazas en el celo, esmero y caridad en bien de los hospitales y desvalidos; ¿quién mejor que dicho Sr. marques pudiera encargarse de la suscripcion que propone el Sr. Sanchez? Por falta de confianza nadie se retraerá ni se podrá disculpar.

Congresemos todavía.

Etenos de patitas otra vez sobre el Congreso de paz. Sobre que ese astuto Corso quiere volvernós tarumba, y no lo ha de conseguir; porque sus palabras, aunque sean verdades palpables, nos harán ya siempre desconfiar.

No olvidemos que á Bonaparte le faltan las fuerzas; y que apela á la astucia, á las tramas, á embrollar á los pueblos, á desunirlos, á turbar la armonia entre los gabinetes, á confundir con relaciones, á alucinar con suposiciones, á engañar con invenciones; en fin, este exécrable y apurado tirano apela á todos los medios que puedan sácarle del gran atolladero en que se vé. El engañar á los franceses, y hacerles esperar de dia en dia una paz es el principal resorte de que ahora se vale el Corso para que su corona no acabe de caerse.

Vamos á probar la inverosimilitud de un Congreso, ya reunido por las mismas pruebas que da el Corso, para hacernos creer su actual existencia ó reunion en Chatillon.

En el núm. ant. publicamos un extracto del *Monitor* del dia nueve de feb., y en art. de Chatillon del dia seis se habla de un convite dado, el dia cinco, por el infame asesino Caulincourt á tres lores inglesés, un conde austriaco, otro ruso y á un baron prusiano como plenipotenciarios del Congreso. No olvidar las fechas.

Sigue luego otro art. del siete, en que nuestro embrollon Corso supone que el dia seis convidó el lord (sin duda Castlereagh) al asesino del duque de Enghien á que honrase su

mesa en compañía de los demas plenipotenciarios al Congreso.

Estos dos art. suponen ya la reunion de un Congreso en Chatillon sobre el Sena, á lo menos el dia *quatro* de feb., supuesto que el *cinco* ya hubo convite. No olvidar las fechas.

Adelante. Chatillon es una ciudad sobre el Sena en Borgoña, dividida en dos partes, la una llamada Chaumont y la otra le-Bourg; y esto nada nos importa, pero nos importa mucho saber que está á 16 leguas de Dijon, 31 de Langres, unas 18 de Fontainebleau y unas 36 de París, es decir, dentro de la linea del Corso, que es el punto en que vamos á fundar la inverosimilitud del tal Congreso.

Continuemos. Tambien publicamos un art. del *Monitor* del dia *ocho* que dice hallarse el quartel general del Corso en Troyes; que los cosacos habian llegado hasta Sens, pero que se retiraron.

Aquí entra ahora el Conciso y dice: si el dia *ocho* estaba en Troyes el quartel general del Corso, el dia *ocho* estaba dentro de su linea el pueblo de Chatillon; y ¿habrá algun hombre, que atendiendo á las probabilidades, pueda creer que ya desde el *quatro* se habia reunido un Congreso en Francia, y en pueblo sumiso al exécrable Bonaparte? ¿Habrá quien tan facilmente crea que el Lord Castlereagh, Aberdeen y Cathcart hayan ido á ponerse á disposicion de Bonaparte, metiendose en territorio aun no conquistado? ¿Será posible que este astuto Corso haya podido enganar á todos los aliados, persuadiendoles que se reunan los plenipotenciarios dentro de su linea, y que estos hayan sido tan buenos que aceptasen; pudiendo ellos imponerle la ley de que se reuniese el Congreso en Siberia, que es el sitio que nosotros juzgamos único para Congresos con el infame Bonaparte?

De la combinacion de estas fechas, y de la situacion de sus tropas que á aquella época indica el Corso, se prueba la inverosimilitud (nó la imposibilidad) del Congreso en Chatillon, la invencion del convite del asesino Caulincourt, de la *tor-na* del convite, y de toda la trápala que cita; y la creemos hecha solo y muy útil para los verdaderos papamoscas que ahora lo son los parisienses quienes preparan empalizadas y que tendrán que hacer tróneras en las tapias de París, y que..... Quien

se lo diria al Corso! ; Poco tiempo ha delante de Cádiz, y en Moskow, y ahora encerrado en su capital, acosado de cosas, pidiendo perdon á todos, diciendoles: *todos los gobiernos han cometido errores; y todos se deben perdonar. Miserere mei; tene misericordia de mí!* El mayor error de los gobiernos seria perdonarte á tí ahora, exécrable tirano! Muere rabiando; y mueres qual mereces por la multitud de tus crímenes y atrocidades. Perdonarte seria un horrible crimen: de tu ruina depende la felicidad de todos: quien pueda ocasionartela, y la evitase, se haria reo de lesa-humanidad.

ESTADO MAYOR=QUARTO EJÉRCITO.

Quartel general de Irun 20 de febrero de 1814.—*Operaciones del dia 14 y 15 de febrero.*—El 14 por la mañana la primera division de este ejército al mando del mariscal de campo D. Pablo Morillo, se puso en marcha desde Louhuossa á la izquierda del Nive con direccion á Hellette, para cooperar á un movimiento general practicado por el Excmo. Sr. duque de Ciudad-Rodrigo sobre la izquierda del enemigo. Esta division al tiempo de tomar movimiento, tuvo que apoderarse de unas importantes alturas que dominan á Louhuossa, y ocupaban los enemigos; pero este ataque que presentaba todo el aspecto de serio, fué practicado por la compañía de cazadores del regimiento de Doyle con tal decision y vigor, que obligó á los enemigos á abandonar sus posiciones sin resistencia obstinada.

Continuó su marcha la division sobre Hellette, punto ocupado por los enemigos, y que abandonaron con pérdida, escarmentados por la compañía de cazadores del regimiento de la Union, que con arrojo indecible pasó por las calles de aquel pueblo destruyéndoles y arrollándoles hasta una legua de distancia, en donde se refugiaron á unas casas, y trataron de oponer una regular resistencia; mas, cargados á la bayoneta por las compañías de cazadores de la division desalojaron sus puestos, y siguieron su retirada hasta terminar el dia. La division quedó al vivac á la izquierda de la carretera de S. Juan de Pie de Puerto; y la columna de cazadores á la derecha de la carretera á punto mas avanzado.

El 15 siguió la division su movimiento sobre el valle de S. Palais, precedida de 130 caballos del ejército aliado. El enemigo se dexó ver á las once de la mañana en las alturas de Armendariz; pero tanto de esta posicion ventajosa como de la de Arrivega, y Puchueta fué sucesivamente desalojado por la columna de cazadores, que ya sola y ya con toda la division maniobró con mucho acierto, envolviendo los flancos del enemigo con mucho valor y denuedo.

Ya era bastante tarde cuando el enemigo tomó posiciones ventajosas en las alturas de Gorritz. El duque de Ciudad-Rodrigo dispuso que la division flanquease esta posicion, situándose en el bosque de Bitinna, mientras que una division inglesa la atacaba por su frente. Se estaba poniendo el sol, quando se empeñó la accion, quizá de las mas refidas. La posicion fué to-

mada á la bayoneta por el frente, y por el flanco derecho, siendo de consideracion la pérdida de los enemigos, que á mas de muchos muertos y heridos, tuvieron sobre 300 prisioneros, retirándose los demas en un completo desorden. El arrojó de nuestras tropas, y su total decision, hicieron que nuestra pérdida fuese de muy poca consecuencia. — El general Morillo elogia en grado eminente la conducta de sus tropas. (*Siguen las recomendaciones de la oficialidad, de nuestros soldados y sargentos: entre estos últimos es digno de todo elogio el sargento 2.º de la Union Flavio Barral, que por sí solo hizo 14 prisioneros; y el de igual clase de León Vicente Ruiz, que despues de herido y curado volvió al fuego.*)

Acaba de recibir el Excmo. Sr. general en gefe la lisonjera noticia de la importante rendicion del castillo de Jaca el 17 á las tropas del general Mina que lo bloqueaban, teniendo 64 piezas en bateria, y siendo el total 84 en el mejor estado de servicio, quedando su guarnicion prisionera, cuyos detalles no pueden darse ahora por la premura del tiempo. — El general gefe en comision del estado mayor del ejército. — *Estanislao Sanchez Salvador.*

Vich 9 de feb. En enero se han presentado en el cuartel general, pasados del enemigo, 81 individuos, entre ellos 6 oficiales. Parece que el enemigo va á reducirse á Barcelona y Figueras.

Id. 12 Las tropas de las inmediaciones de Gerona continúan marchando con direccion á Francia, y se aumentan las sospechas de que tratan de abandonar enteramente aquella ciudad.

Coruña 14 de feb. El 4 llegaron aquí las compañías de granaderos y tiradores que el 16 de setiembre tuvieron la dicha de fugarse de Magdeburgo con los oficiales D. Fidel Espia y D. Tomas Aldeo y el comandante D. Antonio Villalba. Presentados al príncipe real de Suecia, les pasó revista, y les permitió volviesen á su patria armados, dando órdenes para el buen trato, como se verificó: les ofreció tambien S. A. R. su proteccion y que escribiría á la Regencia del Reyno para que se les conservasen sus grados, y se les diese uno mas al llegar á España. El Sr. Villalba dexó en París á su muger y dos hijas y un hijo, sin que la idea del peligro á que los exponia pudiese retraerle de su resolucion de volver á la defensa de su patria. El príncipe real de Suecia, sabedor de esto, ofreció su proteccion á dicha familia.

Tarragona 17 de feb. Escriben ayer del llano de Barcelona lo siguiente:

El 14 tuvieron, en una torre de Esplugas, una conferen-

cia los generales Copons, Clinton y el almirante del Mediterraneo: en seguida, quedándose Clinton en la torre, volvieron el gen. Copons á Granollers y el almirante á embarcarse. De esta conferencia solo se infieren felices resultados.

Don José Manso está en S. Andres de Palomar con 42 hs., Sarsfield en Sarria con 5500 hs., Clinton con 122 en Esplugas, y todos tres dándose la mano. Los enemigos reducidos únicamente á la plaza y Fuertepio.

S. Juan de Luz 20 de febrero. Se presume con fundamento que el Lord marche inmediatamente á dirigir el movimiento de la derecha. El resultado del practicado hasta ahora ha sido arrojar al enemigo á la orilla derecha del Gave de Pau, haciéndole perder varias formidables posiciones que trató de sostener. = S. Juan de Pie de Puerto está bloqueada por las tropas de Mina, y entregados á su propia suerte con la retirada de Harispe que mantenía la comunicacion de dicho punto sobre nuestro flanco derecho, y casi á nuestra retaguardia. Luego que el tiempo mejore pasará el resto del ejército el rio Adour en las inmediaciones de Bayona.

Trinchera abierta, delante de Peñíscola. = Campo al frente de esta plaza.

Dia 4. de febrero. = 150 zapadores hicieron 100 varas de trinchera: otros 40 construyeron 63 cestones y 50 faginas. En todo el dia y la noche se han dirigido á la plaza 61 bombas de á 12 y 102 granadas de á 9; el enemigo no hizo fuego alguno de artillería, y del poco de fusil que hubo entre los puestos avanzados resultó un zapador y un artillero herido, ninguno de gravedad. Se han presentado en nuestras avanzadas 3 marineros de los buques apresados en enero; han declarado que los buques barados estan acribillados á balazos por el fuego del 2; que 3 de ellos tienen los palos rotos y que la escampavía que tienen oculta en un recodo de la subida de la plaza fué destrozada por una granada de á 9 que cayó dentro de ella.

Madrid 25. = Si hemos de dar crédito á lo que escriben de las fronteras, la paz general está muy próxima. Por nuestra parte dudaremos mientras sepamos que existe el Corso.

Los anglo-americanos deseosos de terminar la guerra de-

sastrosa que sostienen con Inglaterra, han acudido á la mediacion de la Rusia; pero últimamente propuso el gobierno ingles al americano tratar directamente, y que se verificasen las negociaciones en Gottemburgo, para donde habrá ya salido de Londres un plenipotenciario ingles.

Hemos tenido papeles de Londres hasta el 11: contienen cosas importantes y curiosas que iremos publicando: los art. de Paris de febrero hasta el 7 no tratan mas que de empalizadas y obras de fortificacion para defenderse. En un art. de Londres 11 de febr. se dice: "ayer llegó aquí un buque de Ostende, donde estaban ya todos en la mayor confusion. Bulow se acercaba rápidamente. El dia 1.º se apoderó de Brujas, y de Gante el 3: el 4 se le esperaba ya en Brujas; y los habitantes de Ostende esperaban para el 5 su visita, por lo que las autoridades se habian ido ya á Dunkerque, y los comerciantes empaquetaban sus efectos. Hay pocos ó ningun obstáculo para contener á los aliados. Brujas estaba sin defensa, y Ostende tenia 800 hombres de guarnicion: el estado de Dunkerque no era mejor. Se oia continuo fuego por la parte de Amberes: la guarnicion se habia reducido por haber enviado varios regimientos al interior: Maison que mandaba el ejército que cubria este pais, se ha retirado *por disposiciones generales* ácia Ath, Tournay y Lila. Cartas de Holanda del 4 hablan de una derrota en que los franceses han perdido mas de 2000 hombres, pero no citan nada; tambien aseguran que el ejército ingles de Graham se embarcará contra el Sur de Francia, y que el 28 de enero llegó al Haya *Monsieur*, hermano de Luis XVI.

Publican un famoso boletin frances que presentaremos con sus notas y art. curiosos de otros puntos de Francia.

Ha llegado el Sr. Moreno, ministro de Guerra. — El ayudante general de E. M. D. Pasqual Enryle, está destinado para residir cerca del quartel general de los aliados en el Norte.

Orden de la plaza el 25. — Servicio de plaza 2.º de inf. de la Princesa: patrullas, Drag. del Rey: hospital Rey de línea.

Cambios el 25. — Vales rs. 70: id. de dos sellos 73, ambos poco dinero. — Londres 55¼. — Cádiz 4½. — Coruña 4½, ambos sin dinero. — Oro 1 por 100.

MADRID: 1814.

En la Imprenta que fué de Fuentenebro, calle de Jacometrezo.